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过火

（三字文艺新词）
昨日谜面：棋界求才
（成语）
谜底：下里巴人（注：

下，下棋；巴，巴望）

婚礼杂想
陈 益

最近参加了几次婚礼!大都在

五星级宾馆!上百桌的规模" 入席

后!必须等到 !"点 !"分!司仪才会

隆重宣布婚礼大典正式开始!新郎

新娘闪亮登场" 桌上摆有冷盘和饮

料!却不便动筷子!脑子里就难免滋

生杂七杂八的感想"

如今的婚礼!几乎都请婚庆公

司承办!价格不菲!但这个钱家长愿

意掏" 然而遗憾的是!现在的婚礼

似乎有点不中不西" 瓦格纳的#婚

礼进行曲$!原本是歌剧#罗恩格林$

第三幕中引导新人入新房时的混声

合唱!现在改编成了管弦乐!在新人

入场时奏响% 而喜气洋洋的中国民

间音乐!则很少采用" 当其时!主持

人会当着所有宾客的面!问新郎和

新娘&'你愿意让某某作为你的新娘

(新郎)吗*+回答自然是&'愿意,+其

实!这样的问答!本是西方教堂婚礼

的仪式!宴会厅不是教堂!司仪也不

是牧师!算是洋为中用吧% 旋即!司

仪又让新人喝交杯酒!拜天

地-拜父母-夫妻互拜...

更换了传统中国婚礼的一

套%

举办婚礼!主要是为了

庆贺新郎新娘喜结连理% 然而!这

一天他们却最辛苦%为了取悦于人!

他们往往早早地精心装扮!满脸笑

容站在宴会厅门口等候宾客% 婚礼

过程中!有交换戒指-拥抱亲吻-斟

同心酒等规定节目的表演% 随即!

一桌又一桌地向宾客们敬酒敬烟!

一大圈走下来!顾不上吃什么东西!

很快又要去门口欢送离席的客人%

回到新房!早已疲劳不堪%

结婚是人生的一件大事!婚礼

文化也就不容小觑%传统中式婚礼!

浩浩荡荡的迎亲仪仗队!身穿凤冠

霞帔的新娘被送上大红花轿!然后

拜天地-掀盖头//这些都

曾经积淀厚重的民俗文化!

但它毕竟跟今天的生活距

离已远!在旅游景点作0保

存性1 表演还是有意义的%

而目前流行的婚礼程序!中西混杂!

要说0文化1似乎还远不够% 那么!

从事文化产业的精英们!能否设计

出一套既符合文化传统!又有今天

生活特色的婚礼仪式!在年轻人中

推广呢*
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!空城"里的乐声
丁 汀

! ! ! !初夏的一个雨天，朋友邀我
参加一场由一家琴行组织的钢琴
音乐会，地点在松江新城的泰晤
士小镇。
早在五六年前，松江泰晤士

小镇初成规模，炒得颇热。各种商
业、娱乐业态纷纷入驻，我一个农
场老友曾兴致勃勃地在那里建了
一个拥有百余亩土地的跑马场，
他让我骑着千里迢迢从新疆买来
的良种马，围着泰晤士小镇的英
伦式街道溜了一大圈，我为这伟
大的“移植”巨作而感叹。一辆接
近完工的“皇家马车”，造价据说
是 !""""元。但后来，再也没听开
马场的老友提起过那个曾让他热

血沸腾的“泰晤士
小镇”。

其实，“克隆”
世界各地著名景
点乃至景区的巨

作在上海不少，然而，创建时的过
度冲动和后续开发能力的严重匮
乏，留在人们记忆中的往往只是
一片瞬间绽放的“烟花效应”。时
隔多年，居然还有人在那个“泰晤
士”举办钢琴音乐会，想必“小镇”
尚存。所以，我
很想知道，现在
的“小镇”发展
得如何了。
“泰晤士小

镇”与多年前相比，应该是今非昔
比的，至少地铁 #号线已通达松
江。然而，当我驱车一个多小时来
到“小镇”，在寻找这家坐落在弘
翔路上的琴行时，一路上的“空
城”景象，始终伴随着我的视线：
周日雨天的小镇，周边工地林立，
从广富林路往西，路北新的楼宇
还在兴建，原本空旷的绿色田野
变得断断续续，新楼宇似乎非要

把绿色的空间填满似的；沿路人
车稀少，进得“小镇”，更恍若来到
另一个“影视基地”，真价实货的
英式建筑栉比蹱肩，一条条英伦
小街，也被模仿的惟妙惟俏；只是
街边为数不少的咖吧、酒吧、琴

行、奢侈品牌服
饰的店堂里少
有人影晃动，街
上除了不多的
泊车，几乎没人

走动，人气的清冷，与规模宏大的
建筑相比，反差太过悬殊，几近
“空城”！似乎就像一部史诗般交
响乐的五线谱上没几个“蝌蚪”，
寂寥之感令人惶恐。相反，来此婚
纱摄影的倒有好几档，取完这里
的好景致，载着伉俪们的车，便绝
尘而去，也没工夫去咖吧歇息喝
一杯，作点免费取景后的微贡献。
小李老师邀请的钢琴音乐会

在那家琴行的小礼堂里举行了约
一个半小时，几十位家长带着自
家的琴童，纷纷从上海莘庄地区
的各处赶来。尽管是这位钢琴女
教师的学生级表演，但不乏有几
位颇有天赋琴童的精彩演奏；其
间穿插的俄罗斯女歌手及 $位专
业歌唱演员的演唱，在小李老师
钢琴娴熟的伴奏下，演绎得声情
并茂，博得阵阵掌声……
音乐会的乐声、掌声冲破了

“泰晤士小镇”寂静的氛围，给这
“空间”注入一缕缕生命的跃动。

我没去过英国，也未曾目睹
真正的“泰晤士小镇”的风情。但
据目前的观察，上海松江的这个
“克隆版”，尽管硬件美轮美奂，但
人气却不旺盛。是的，我们财大气
粗，可以再造一个“泰晤士小镇”
乃至其他什么，但是，人文历史的
积淀却是难以再造的。

名传千古!夜光杯"

徐梦梅

! ! ! !儿时就背诵过唐代诗
人王翰的《凉州词》：“葡萄
美酒夜光杯，欲饮琵琶马
上催。醉卧沙场君莫笑，
古来征战几人回%”打那时
起，就一直对“夜光杯”充
满好奇。只知道有
“夜明珠”，难道“夜
光杯”也是夜里会
发光的杯子吗？

后来读了点
书，知道“夜光杯”之名源
于西周。周穆王当政时，
西域有一产玉小国，为求
庇护就向周穆王进贡和田
玉。第一年送，穆王悦；第
二年再送，穆王漠然；第三
年送什么呢？因穆王善酒，
于是小国就挑选上等和田
白玉，让一流工匠精雕细
琢了喝酒的玉樽。明月之
夜，白玉映照，晃动斟满酒
的玉樽，波光粼粼，煞是好
看，穆王乃大悦。汉代东方
朔在《海内十洲记》中称：
“杯是白玉之精，光明夜
照。”此即“夜光常满杯”。
十余年前去甘肃敦煌

游，见得商店里有售一种
酒泉“夜光杯”的。甘肃自
古就有“金张掖，银武威，
玉酒泉”之说。此杯采酒
泉西南面祁连山四千米雪
线以上的“墨玉之精”，用
纯手工，经三十几道工序
雕琢而成。这种杯子纹饰
天然，薄如蝉翼，内外平
滑，玉质透明鲜亮，也会呈
现“琼浆玉中月色波光”之
妙趣。
酒泉“夜光杯”是唐人

一首边塞诗无意成就的，

从资料可查已有近五百年
的生产历史。明末清初最
鼎盛，时有玉作坊十几家。
日后渐衰，到民国时仅剩
三家。建国初期，对玉作
坊进行公私合营，成立酒

泉夜光杯厂，逐步恢复生
产。!#&'年当地一玉雕老
艺人出席全国工艺美术老
艺人代表大会，代表酒泉
人民向毛主席敬献了一对
“夜光杯”。$""(年 (月，
酒泉“夜光杯”被列为国家
级非物质文化遗产名录。
现在有传统和仿古两大
类，几十种款式，
不仅有墨玉做的，
还新增有碧玉、黄
玉和白玉的，其墨
如漆、碧如翠、黄
如栗、白如脂，异常美丽。
经测定玉石中含有一些稀
有元素，用作水器和酒具，
对高血压、贫血有辅助疗
效。酒泉“夜光杯”现已成
为甘肃开发旅游产业的“老
字号”拳头产品。

去年夏天，到本市青
浦一藏家处鉴赏玉器。百
余平方米的展厅里摆满了
从史前文化期到明清时期
的各种古玉器，其中有几
件东西还是可圈可点的。
临了，主人有点神秘地关
闭灯光，只见有件玉器在
黑暗中闪着淡淡的绿光。
主人不无得意地告知：这

就是“夜光杯”。开得灯来
细察：此杯呈黄绿色，高约
十五六厘米，雕工虽一般，
却是件大开门的汉代云纹
高足杯。汉玉中确有用发
光萤石琢磨成的小器物，

而做成高足杯的少
见。此类发光的萤
石在我国广东、湖
南等地均有发现。
因其玉质较粗，润

度不好，且这种萤光是否
有害尚不得而知，故真正
古玉玩家少有问津。欣喜
的是终于见到儿时猜想中
的“夜光杯”了。
对王翰的《凉州词》有

不同的解读。有人认为是
临阵前夕的一次军宴，读
出悲境；有人认为是大捷

凯旋后的一次畅
饮，读出豪情。其实
任何的理解都无关
紧要，重要的是诗
人给我们留下了一

只名传千古的“夜光杯”。
“夜光杯”是和田白玉的，
是酒泉墨玉的，是发光萤
石的，或许还有其他说法
和想象的。其实任何材质
也都无关紧要，重要的是
对中华民族与生俱来的玉
石情结的探索和传承。

请举起我们心中的
“夜光杯”，斟满生活的美
酒，为博大精深的中国玉
文化干杯！为《夜光杯》副
刊六六大顺，更出风采干
杯！【注&!#$%年 &月上海

新民报(晚刊)创刊!副刊

2夜光杯$随之诞生!至今

正好 %%年, 】
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! ! ! !由于世界人口越来越多，耕种面积越来越少，不能
不提出这样的问题：未来吃什么？未来食物从何而来？

近年流传一个新概念———垂直农业（或垂直农
庄），有专家扬言，至 $"&"年，世界的垂直农业可养活
!""亿人口。垂直农业其实就是“摩天楼农业”，这是营
养科学家和生态学家多年来一直在研究的专题。美国
哥伦比亚大学教授德斯波米尔从 !###

年开始就在研究城市农业的方案，他估
计，一幢 )"层的垂直农庄可养活 &万
人。垂直农业采用循环系统，水、能源和
土地的用量都很省，单位面积的产量均
高于“水平农业”，如草莓的生产率是水
平农业的 )"倍。垂直农业的生产不受气
候及自然灾害的影响，能源来自太阳能
和风力发电，完全符合节能减排的标准。
吃素固然很好，但是人体还需要其

他营养，尤其是蛋白质。联合国粮农组织
非常看好昆虫，理由是昆虫富含人体必
需的重要蛋白质、维生素和矿物质，并列
出了一个亚太地区可食昆虫的排行榜，
中国的虫膳因此很受推崇。从营养生理学看，推广虫膳
很有意义，特别是昆虫的幼虫，它们是蛋白质的杰出供
应者。!""克夜蛾幼虫能产生 )""多千卡热量，含 *&

克蛋白质，脂肪含量仅 !"克。专家们很清楚，让西方人
接受原始状态的炸蚱蜢是有难度的，因此必须研发新
的加工工艺。也许可以将昆虫制成粉剂，然后压制成块
状物，再烹饪成佳肴。昆虫有个好处：易于大量培养。

想吃肉就得养猪、养牛、养羊，这是
传统的观念。鉴于今后有可能继续人口
膨胀、土地缺失、环境污染，吃肉也要另
辟蹊径。为此，人们正在探索新的途径，
通过牛、猪、火鸡的干细胞或肌肉细胞在

“生物反应堆”中长出肉来。根据目前的工艺和技术水
平，得到的产品仅仅是碎肉，可以用来制作香肠和煎肉
饼。预计再过 !"至 !&年，整块的肉有望上市。

据统计，人类每年要从海洋捕捞 +"""万吨鱼，这
一数字十分不利于保持海洋鱼的存量。因此必须通过
水产养殖补充人们对鱼的需求，然而问题没这么简单：
养殖场的鱼是通过吃小鱼长大的，但它们不拒绝用鱼
粉做成的食料；换言之，我们必须投入很多小鱼，才能
吃到大鱼。于是，“如何把鱼改造成素食者”成了一个重
要课题。试验证明，在一种植物性蛋白质含量占 '&,的
鱼粉中添加氨基酸，这样的鱼食能被鱼儿接受，鱼的味
道、产量和营养物质的含量基本上不会改变，唯一的缺
点是不含对人的健康十分有利的鱼油。于是人们在鱼
饲料中又添加棕榈油、亚麻油和菜籽油的混合物。在鱼
离开饲养池以前，让它们享受一次为期 !*周的、含有
鱼油的特殊“疗养”。这些鱼于是拥有了脂肪酸。
按照中国人的治家格言，过日子应未雨绸缪，城市

农业和未来食物并非闲得无聊而想到的。

亲
情
店
铺

周
珂
银

! ! ! !看过这样一句话，大
意是：“板”不管厚薄都是
一块板，老板不论大小都
是老板。感觉颇为有趣。
就像眼前这位宋姓男

人，应该只能算是一块“薄
板”吧。他在批发市场设一
个小窗口，做的是小五金
装饰扣的生意，据他说每
月的收入不过跟一
个白领不相上下，
但大家对他称呼自
然也是“宋老板”。

别看宋老板生
意不大，却蛮有广
告意识。那天他捧
着一本广告画册找
到我们工作室。画
册是我们为一家大
公司制作的，不仅
画面精致且还是上
好的铜版纸，价格不菲。他
说要照这个版本也为他的
“公司”设计一本。

我与他谈了价格，他
嗓门的分贝明显减弱，然
并不退却，只是一味地缩
水、砍价，说版面可以小
些，页面也可减少云云。这
样斤斤计较的小家子气让
我没了谈下去的兴趣。
见我不吱声，他话题

一转道：“我都快六十岁的
人了，原本也不想设这个
摊子，但老婆已退休，孩子
又在国外，我一人在外跑
生意，老婆在家恹气还无
端猜疑。我设这个摊让她
守着，夫妻之间也有些共
同的话题聊聊。”说到此
处，他欲言又止。啥意思？
我不禁抬眼看着他，这样
的跑题和卖关子，反倒是
生出些许“悬念”来。只见

他搓着双手，脸上挂着几
分讪讪又道：“只是一旦
做了就得有竞争，我们是
小本生意，想做些宣传总
也得考虑成本问题是不
是？”呵，兜了一圈，还是
绕到价格问题上。我不得
不佩服他的谈话技巧，即
使再不济的男人，若说起

如何顾及妻儿家庭
之类的话，总会让
一个女人无端生出
几分好感。最终，我
以微利的价格接了
这笔生意。

翌日晌午，我
来到宋老板的店
铺，选择一些供拍
摄的产品。店小得
逼仄，墙面上布满
了各种饰扣样品，

但一方小桌上有一只翡
翠绿的陶瓷花瓶，插了几
支盛开的百合花，粉嫩嫩
的，倒为这个叮叮咚咚的
金属小世界里平添几分温
柔的情调。
坐在桌旁的女人欠身

微笑着向我打个招呼。她
五十来岁的年龄，圆圆的
脸，一团和气，看着温柔贤
惠，与宋老板颇有
夫妻相。我与宋老
板谈着事，她只是
埋头做账，其间来
为我添加些茶水。
我这才惊讶地发现，她居
然是个瘸子。

一会有人在门口叫
唤：“进货喽！”宋老板刚要
起身，女人连忙说：“你们
谈事情，我去吧。”“那东西
忒沉，你能行吗？”“你甭
管，我有办法。”须臾，女人
推着一大箱货物一点点挪
了进来，宋老板还是忍不
住了，对我说：“你稍等一
下，她以前在单位上班时
摔折了腿，现在又有腰病，
我得去帮一把。”夫妻两
一推一拉，将货箱安置妥

当。我说：“你们夫妇配合
得还挺默契哦。”女人笑
答：“老公老婆不就是作伴
吗，我家老宋外面的事情
都是他在忙乎，里面的事
我就该多照应一下。”接着
她又催促男人道：“你忙你
的吧，理货的事我自会打

理。”待我与宋老
板谈得差不离了，
女人还在忙得不
亦乐乎，五月的天
气，气温竟然飙升

到 )"摄氏度以上，汗水顺
着她的额头淌到唇边，她
也顾不得擦一把。见她脸
上洋溢着微笑的神情，仿
佛那津津汗水是带着甜味
的。
与其说做生意，还不

如说宋老板是在经营一个
亲情店铺。“执子之手，与
子偕老”，是婚姻的美好境
界。一份相陪相伴的同行，
几许心照不宣的默契关
怀，让这个平凡的女人拥
有着一份令人羡慕的踏实
幸福。

便利车
吴仲翔

! ! ! !我喜欢骑自行车，以前买菜、购物都骑车去。去年，
我 '"岁领到了“上海市社会保障卡”，可以免费乘公交
车了。于是买菜购货都乘公交车，不再骑自行车。
那辆自行车很旧了，卖掉也不值钱，我想与其闲置

无用，不如把车锁卸掉，谁需要就拿去吧。也许是车子
太旧，搁了好多天，没有
锁的自行车依然好端端
地停在门前。某天，我忽
然发现车子不在了。我心
里很高兴，不管是谁拿
去，卖也好、骑也好，这车总还可以发挥一些作用。
谁知过了十多天，这辆自行车忽然又回来了，仍然

停在我的门前。一切都是老样子，而且仍然缺着一把
锁。我觉得挺奇怪，车子怎么会回来的？看来拿走车的
人，不是拿去卖的，也只是临时用用，用过又送回来了。
后来这辆车经常不见，又经常回来，我渐渐习以为常。
反正谁需要就用吧，有人用，总比没人用好。
半个月前，我邻居的门口，也出现了一辆不上锁的

女式自行车，斜斜地放在
墙边。也许，它的女主人
和我有同样的想法———
自己不用了，让需要用的
人用吧！

如今，上海 '" 岁以
上的老人日益增多，如果
把老人不用的旧自行车
集中起来，变成公益的便
利车，倒是不错的。

饮

吴
金
武


